



Congreso de los Diputados

INFORME DEL VIAJE DE UNA DELEGACIÓN DE LA COMISIÓN DE INDUSTRIA, COMERCIO Y TURISMO PARA ASISTIR AL FORO EMPRESARIAL CHILE-ESPAÑA, Osorno, Región de los Lagos, Chile.

I.- Introducción.

Una Delegación de la Comisión de Industria, Comercio y Turismo del Congreso de los Diputados viajó a Chile los días 21 a 25 de noviembre para asistir e intervenir en el I Foro Empresarial Chile-España en la ciudad de Osorno, provincia de los Lagos.

La Delegación estaba compuesta por:

- Excmo. Sr. D. Joan Capdevila i Esteve, Presidente y Diputado del Grupo Parlamentario Republicano por Barcelona.
- Excmo. Sr. D. José Alberto Herrero Bono, Vicepresidente y Diputado del Grupo Parlamentario Popular por Teruel.
- Excmo. Sr. D. Jesús Postigo Quintana, Secretario Segundo y Diputado del Grupo Parlamentario Popular por Segovia.
- Excmo. Sr. D. Adolfo Pérez Abellás, Portavoz del Grupo Parlamentario Socialista de turismo y Diputado por Orense.
- Ilmo. Sr. D. José Luis Ruiz-Navarro, Letrado.

La asistencia de la Delegación a este Foro fue consecuencia de la invitación conjunta del Senado de Chile y la Cámara de Comercio, Industria, Servicio y Turismo de Osorno, para que los parlamentarios españoles intervinieran en esta reunión bilateral Chile-España, en apoyo de las empresas españolas, así como para que explicaran la experiencia de nuestro país en la instauración y desarrollo del Estado de las autonomías y las políticas legislativas que se han llevado a cabo en la descentralización territorial.

Chile se encuentra en la actualidad en un complejo proceso constituyente que tiene en la regionalización y la descentralización política y administrativa uno de sus principales retos. En este sentido, el pasado año 2021, se produjo un importante paso adelante, ya que por primera vez, se celebraron elecciones directas a gobernadores regionales.

II.- Actividades llevadas a cabo por la Delegación parlamentaria en Santiago de Chile, 21 y 22 de noviembre.

Entre las actividades llevadas a cabo por la Delegación parlamentaria hay que destacar primeramente las que tuvieron lugar en Santiago, y que fueron las siguientes:



Congreso de los Diputados

A.- Reunión con el Presidente del Senado de Chile, D. Álvaro Elizalde Soto y la Senadora chilena Dña. Ximena Rincón González.

El 21 de noviembre la Delegación española fue invitada a un almuerzo de trabajo por el Presidente del Senado, D. Álvaro Elizalde Soto y la senadora Ximena Rincón González en la antigua sede del Parlamento en Santiago.

Esta reunión sirvió para intercambiar impresiones y puntos de vista sobre la situación política que está viviendo Chile. En concreto, los legisladores chilenos hicieron una exposición sobre el proceso constituyente que ha vivido Chile el último año y el rechazo del electorado, un 62 %, al proyecto de Constitución elaborado por la Convención y que venía a sustituir a la de 1980. Se abre ahora una nueva etapa de gran incertidumbre política y social que obliga a mantener vivo el proceso constituyente.

Los Diputados españoles se interesaron en sus intervenciones por la situación presente y futura de Chile, mostrando como ejemplo, el proceso que había vivido nuestro país en la aprobación de la Constitución de 1978.

La visita concluyó con un recorrido por las instalaciones del Palacio del Congreso.

B.- Reunión en la Universidad Católica de Chile con D. Jorge Sahd, Director del Centro de Estudios Internacionales y D. Rodrigo Álvarez, miembro de la Convención Constitucional sobre “la situación del proceso Constituyente en Chile”.

La Delegación mantuvo el martes, 22 de noviembre una interesante reunión de trabajo con los señores Sahd y Álvarez, importantes expertos de la situación política chilena y latinoamericana, en general. A la reunión también asistió D. Diego Rojas, politólogo y profesor de la Universidad.

El señor Sahd hizo una exposición general sobre la situación en Latinoamérica que ha quedado recogida en su Informe publicado recientemente bajo el título “Riesgo político de América Latina” que se adjunta al presente informe.

Según la exposición del señor Sahd, América Latina se enfrenta a una triple crisis:

En primer lugar, una crisis de gobernabilidad, con una democracia bajo tensión. Según el informe Estado de la democracia en las Américas de IDEA Internacional, la mitad de los países de América Latina y el Caribe muestran señales de “erosión democrática”. Los niveles de confianza de los ciudadanos latinoamericanos hacia las instituciones públicas “permanecen bajos” aumentando el descontento respecto de la calidad de los servicios públicos.

En segundo término, existe una crisis de expectativas cuyo resultado en Chile fue el estallido social de 2019 y que ha producido el desencadenamiento de establecer una nueva



Congreso de los Diputados

Constitución. Los gobiernos no han sido capaces de adaptarse al cambio social y cultural vivido durante los últimos años, que ha producido un empobrecimiento de las clases medias.

Finalmente, el informe plantea una “crisis de certezas”. Los mayores niveles de incertidumbre económicos y políticos aumentan el riesgo institucional. Las incertidumbres como la pandemia sanitaria, los desequilibrios macroeconómicos liderados por la inflación, son factores decisivos que han provocado este tipo de crisis.

Estos son, según el Informe expuesto por el profesor Sahd, los grandes retos y desafíos con los que han de enfrentarse los gobiernos y las empresas en los próximos años y a los que deberán dar respuesta.

Por su parte D. Rodrigo Álvarez, persona con gran experiencia política ya que fue Diputado (1998-2010) y Ministro de Estado (2011-2012), ha jugado un papel protagonista en el proceso constituyente, ya que fue miembro electo de la Convención que elaboró el texto constitucional.

El señor Álvarez hizo una amplia exposición del periodo convencional, en el que fue imposible llegar a pactos políticos, dada la disparidad de posiciones existentes entre sus miembros y al no existir, dentro de la Convención, mecanismos para resolver las discrepancias. No obstante, el rechazo que ha sufrido el proyecto de Constitución por el electorado, el Ponente se mostró optimista de cara al futuro, con la esperanza de que los grandes partidos políticos chilenos obtengan un acuerdo.

C.- Almuerzo de trabajo con el Encargado de Negocios de la Embajada Española y el Responsable de la Oficina Comercial Española en Chile.

El día 22 de noviembre al mediodía la Delegación española mantuvo un almuerzo de trabajo con D. Jorge Peralta, encargado de negocios de la Embajada de España y con el Responsable de la Oficina Económica y Comercial española en Chile, quienes realizaron una explicación detallada de la situación chilena, las relaciones entre los dos países y la situación de la balanza comercial y la presencia de las empresas españolas en el país.

A este respecto, el Responsable de la Oficina Comercial, que es el instrumento oficial especializado en la internacionalización de la economía española y la prestación de servicios y asistencia a las empresas en el exterior, señaló a la Delegación que España es el segundo país inversor en Chile después de EE.UU. La presencia empresarial española es muy significativa en muchos sectores económicos, especialmente en infraestructuras, sector financiero y telecomunicaciones.

El Encargado de Negocios de la Embajada subrayó también la gran representación institucional española, ya que en el último año han visitado el país, S.M. El Rey, D. Alberto Núñez Feijó, Presidente del Partido Popular, D. Oriol Junqueras Vies, Presidente del Partido de Esquerra Republicana de Catalunya, tres Ministros del Gobierno, y distintas delegaciones



Congreso de los Diputados

de los gobiernos autonómicos. En esas mismas fechas, el Consejero de industria de la Generalitat Valenciana acompañado de un grupo de empresario de esa Comunidad Autónoma se encontraba visitando Santiago de Chile.

D.- Visita a las instalaciones de Aguas Andinas.

La Delegación parlamentaria visitó ese mismo día 22 por la tarde las instalaciones de Aguas Andinas en las afueras de Santiago.

Aguas Andinas es una empresa chilena con participación accionarial española, que presta servicios sanitarios, suministro de agua potable y alcantarillado a la ciudad de Santiago de Chile. Es una de las mayores empresas sanitarias de Latinoamérica, prestando servicio a más de 8 millones de habitantes y con un total de más de 70.000 hectáreas de concesión. Se encuentra controlada accionarialmente por el grupo Agbar que también controla Aguas Cordillera y Aguas Manquehue.

La Delegación tenía también programada una reunión con la Comisión de Ordenación Territorial del Senado de Chile, que finalmente no pudo celebrarse, ya que los parlamentarios chilenos se encontraban en Valparaíso, sede oficial del Parlamento, en el debate de Presupuestos.

III.- Asistencia de la Delegación al Foro Empresarial de Osorno, región de Los Lagos.

El objeto principal del viaje de la Delegación parlamentaria española era asistir al Foro empresarial Chile-España “Nuevos modelos de cooperación e inversión para el desarrollo de los negocios sostenibles en el sur de Chile”, patrocinado por la Cámara de Comercio, Industria, Servicios y Turismo de Osorno y la Fundación Chile-España.

Este Foro reunió una importante representación tanto institucional como de empresas chilenas y españolas, en el que se debatieron asuntos de tanta relevancia como son la descentralización y fortalecimiento de los gobiernos regionales, la gestión del agua, la digitalización e innovación de las PYMES, la aplicación de la biotecnología en la agroindustria y sector acuícola, el futuro de las energías renovables y el ocio como factor de desarrollo turístico y económico entre otros. Se adjunta el Programa oficial de la reunión.

La finalidad de la presencia de la Delegación del Congreso de los Diputados en este Foro obedecía a que Chile se encuentra en un importante proceso político de descentralización territorial, por lo que existía un gran interés que los parlamentarios españoles pudieran exponer su visión sobre las políticas legislativas para el desarrollo regional y su experiencia en este ámbito de asuntos.

El Foro fue inaugurado por el Presidente de la Cámara de Comercio, Industria, Servicios y Turismo de Osorno, D. Rodrigo Ibañez, el Presidente de la Fundación Chile-España, D.



Congreso de los Diputados

Emilio Gilolmo, el Alcalde de la Municipalidad de Osorno, D. Emérito Carrillo, la Delegada Presidencial, Dña. Claudia Pilalef, y el Gobernador Regional de Los Ríos, D. Luis Cuvertino.

El Foro se desarrolló en distintas Mesas redondas a lo largo de sus dos días de duración. Entre las celebradas se pueden destacar:

- Mesa redonda sobre la gestión del agua: oportunidades y desafíos. Esta reunión fue especialmente importante, ya que las Regiones de Los Lagos y de Los Ríos, representadas en el Foro, tienen significativos problemas de infraestructuras y degradación de las aguas. Las empresas españolas estuvieron representadas por Sacyr y Acciona.
- Mesa redonda sobre digitalización e innovación para el desarrollo económico de las pymes. Chile cuenta con un tejido industrial con mayoría de pymes y micropymes. La Región de Los Lagos, principalmente, dedicadas a los productos lácteos, la agricultura, ganadería y pesca. En esta Mesa intervino Movistar/Telefónica, como empresa española.
- Mesa redonda sobre aplicaciones de la biotecnología en la agroindustria. La Mesa se centró, fundamentalmente en el sector lácteo, y más en concreto en la industria del queso, en la que expuso su gran experiencia el Presidente de la red española Quesred.
- Mesa sobre financiación para el desarrollo regional, en la que participó por parte española, el representante del Banco de Santander.

IV.- Intervención de la Delegación parlamentaria española en el Foro.

La Delegación de la Comisión de industria, Comercio y Turismo intervino el viernes 25 de octubre, en el punto relativo a “Políticas Legislativas para el desarrollo regional”.

En la reunión intervinieron además de los Diputados españoles, la senadora de Chile, Dña. Ximena Rincón.

La moderación de la reunión corrió a cargo del Letrado de la Comisión, quien hizo una breve introducción del tema y una presentación de los Ponentes.

En primer lugar, hizo uso de la palabra, la senadora chilena, Sra. Rincón que se refirió especialmente a los sectores más vulnerables de la sociedad chilena, citando como ejemplo a las poblaciones indígenas que son las que sufren una mayor discriminación. En este sentido, destacó que el desarrollo regional debe de proporcionar fórmulas adecuadas para solucionar estos desequilibrios.

A continuación, intervino. D. Joan Capdevila, quien manifestó la posición de su partido político respecto de la situación constitucional de las Comunidades Autónomas. Después de



Congreso de los Diputados

hacer un breve recorrido histórico, se refirió a la situación presente de las Autonomías destacando algunos de sus aspectos esenciales.

D. Alberto Herrero centró su intervención en su doble experiencia como Diputado y Alcalde de un pequeño municipio, Calanda, subrayando que el “Estado de las Autonomías” había constituido un enorme éxito para todas las Regiones españolas, contribuyendo al desarrollo económico y social. A este respecto destacó algunos ejemplos que se habían producido en su municipio.

Acto seguido, intervino D. Jesús Postigo, que no solo en su calidad de Diputado sino también como expresidente de la Cámara de Comercio de Segovia y empresario, destacó las virtudes del sistema de regionalización que se produjo en España con la Constitución de 1978, que instauró la figura de la Comunidad Autónoma para todos los territorios de España.

Finalmente, D. Adolfo Pérez Abellás en su condición de portavoz de turismo del grupo socialista, habló de la gran importancia que para el sector turístico ha tenido el desarrollo de las Autonomías, ya que ha contribuido, en gran medida, a aumentar el nivel de vida de los ciudadanos. Se refirió, especialmente a las medidas concretas que el Gobierno español ha implementado en materia de turismo.

Todos los parlamentarios españoles coincidieron en destacar los avances socioeconómicos y culturales que el régimen de las Comunidades Autónomas había producido a nuestro país durante los últimos cuarenta años.

El Foro se clausuró con las intervenciones del Embajador de España en Chile, D. Ricardo Garranzo y el Embajador de la Unión Europea en Chile, el español, D. León de la Torre.

La reunión del Foro tuvo como colofón final un concierto homenaje a la guitarra clásica española a cargo de los artistas señor Stanislav Steshenko (Guitarrista) y el Cuarteto español Chagall, formado por Dña. Cristina Pascual, D. Javier Lopez, Dña. Abel Nafe y D. Victor Esteban. El concierto tuvo lugar en el Teatro del Lago Llanquihué, en Frutillar.

V.- Otras actividades de la Delegación.

Fuera del ámbito del Foro, la Delegación mantuvo reuniones con los Alcaldes de las Municipalidades de La Unión, D. Andrés Reinoso y de Osorno, D. Emérito Carrillo.

Los parlamentarios españoles también visitaron las instalaciones de la Cooperativa Lechera de La Unión y de la empresa marítima Oxxean, en la ciudad de Puerto Montt.

VI.- Consideraciones finales.

La Delegación quiere expresar, en primer lugar, su más sincero agradecimiento a todas las autoridades, instituciones y personas que han hecho posible este viaje a Chile. En



Congreso de los Diputados

especial a los Presidentes y Secretarías Generales de la Cámara de Comercio de Osorno y de la Fundación Chile –España, señores D. Rodrigo Ibañez y D. Emilio Gilolmo y las señoras Dña. Pamela Bertín y Dña. M^a Ángeles Osorio, así como al Gobernador Regional de Los Lagos, D. Luis Cuvertino. Todos ellos prestaron un enorme apoyo e interés a la Delegación española.

La Delegación quiere hacer una mención especial a la Embajada de España en Chile, en la persona del Encargado de Negocios, D. Jorge Peralta, que en todo momento prestó su asistencia, apoyo y dedicación, por lo que los parlamentarios desean manifestarle su profundo agradecimiento.

La Delegación quiere así mismo, manifestar su satisfacción por asistir tanto a los encuentros de Santiago como al Foro de Osorno, que entiende ha sido enormemente enriquecedora, por la información recibida por autoridades y expertos y por el intercambio de pareceres con los representantes de las entidades públicas y privadas así como de empresas con las que se ha reunido.

Los representantes de las empresas españolas: Aguas Andinas, Telefónica, Sacyr, Acciona y Banco de Santander así como la Cámara de Comercio de España valoraron muy positivamente la importancia de la presencia de la Delegación parlamentaria apoyando al mundo empresarial español en un momento tan complejo para Chile que, no obstante, brinda grandes oportunidades económicas.

Entiende así mismo la Delegación, que el Foro ha sido una magnífica oportunidad para conocer y apoyar a las empresas e instituciones españolas instaladas en Chile. Y considera conveniente hacer un seguimiento de su actividad en el futuro, ya que es un medio para que el Parlamento preste su experiencia y disponibilidad a dichas entidades de nuestro país.

Palacio del Congreso de los Diputados, a 28 de noviembre de 2022.

José Luis Ruiz-Navarro Pinar
El Letrado de la Comisión de Industria, Comercio y Turismo

FORO EMPRESARIAL CHILE-ESPAÑA

Nuevos modelos de cooperación e inversión para el desarrollo de negocios sostenibles en el Sur de Chile

Hotel Sonesta Osorno, 24 y 25 de noviembre 2022

El compromiso de Chile con la descentralización y los Objetivos del Desarrollo Sostenible son dos de las prioridades del país andino actualmente. Para lograr un crecimiento económico y un desarrollo social, al mismo tiempo que se respeta el medio ambiente, es necesaria una nueva forma de cooperación en las diferentes regiones del país, ligada con una inversión bien planificada que implica un traspaso de competencias y recursos desde el nivel central a los niveles subnacionales.

En este Foro Empresarial Chile-España, autoridades y expertos de ambos países intercambiarán experiencias para lograr un desarrollo territorial equilibrado y sostenible, con políticas de cohesión nacionales y regionales. Además, se analizarán las diferentes carteras de inversión y la importancia de la digitalización a la hora de conseguir un país innovador, científico, emprendedor y tecnológicamente avanzado, dotado de las capacidades necesarias para lograr un desarrollo de carácter horizontal y transversal. Por último, se evaluarán diferentes enfoques, sectores y agentes sociales que participan en distintos ámbitos del desarrollo regional como son la gestión de los recursos naturales, la eficiencia energética, la transformación industrial, la economía azul, la cultura, el ocio o el turismo, entre otros.

El encuentro está dirigido a empresarios, Administraciones Públicas, técnicos, proveedores y profesionales que deseen ser partícipes del desarrollo sostenible en el Sur de Chile y conocer las oportunidades de cooperación e inversión que ofrece esta región.

24 NOVIEMBRE

09:00 **Café de bienvenida**

09:30 **PALABRAS DE BIENVENIDA**

- **Rodrigo Ibáñez Coronado.** Presidente Cámara de Comercio e Industrias, Servicios y Turismo de Osorno
- **Emilio Gilolmo.** Presidente Fundación Chile-España
- **Emeterio Carrillo.** Alcalde de Ilustre Municipalidad de Osorno

09:45 CONFERENCIA INAUGURAL: Descentralización y fortalecimiento de los gobiernos regionales

- **Luis Cuvertino.** Gobernador Regional de Los Ríos.
- **Ramón Espinoza.** Asesor regional en materia de descentralización Región Los Lagos.
- **Luis Cárdenas.** Seremi de Economía Región de Los Lagos

Moderador: Rodrigo Ibañez. Presidente de la Cámara de Comercio e Industrias, Servicios y Turismo de Osorno

10.15 MESA REDONDA: Presentación de las carteras de inversión regional y nacional

- **Nuvia Peralta.** Secretaria Regional Ministerial de Obras Publicas Región de Los Ríos
- **Daniel Olhabé.** Secretario regional Ministerial de Obras Publicas de la Región de Los Lagos
- **Juan Pablo Candia.** Jefe de Estrategia y Gestión Corporativa de InvestChile

Introduce y modera: Marcos Salazar. Director en Diario El Llanquihue de Puerto Montt

11.15 Café networking

11.45 MESA REDONDA: Gestión del agua: Oportunidades y desafíos

- **Claudia Renedo.** Jefa de la División de Planificación y Desarrollo Regional Los Lagos
- **Pamela Fontecilla C.** Jefa de la División de Planificación y Desarrollo Regional Los Ríos
- **Luis Felipe García Morales.** Gerente General de Sacyr Agua
- **Jorge Silva Soto.** Jefe de departamento de Riego y Energía INDAP nacional
- **Diego Pini.** Country Manager Infraestructura de Acciona

Introduce y modera: James McPhee. Director Alterno CAPTA, Centro Avanzado para Tecnologías del Agua Chile

12.45 Coloquio

13.00-15.00 Almuerzo networking en Hotel Sonesta

15.00 MESA REDONDA: La importancia de la digitalización e innovación para el crecimiento económico de las PYMES

- **Gabriel Pérez.** Director de la Región de Los Lagos de Corfo
- **Miguel Ángel Martínez.** Jefe de División de Fomento Gobierno Regional Los Ríos
- **Adolfo Cuenca.** CEO de NTT DATA Chile
- **Telefónica Open Future: Rodrigo Rivera.** Gerente de servicios digitales en Movistar Empresas para Hispam

Moderador: Wladimir Santana. Gerente General COMPITE

16.00 MESA REDONDA: Aplicaciones de la biotecnología en la agroindustria y sector acuícola

- **Marcos Winkler.** Presidente Aprovecho Osorno
- **José María Alonso.** Presidente de Quered y propietario de Quesoba
- **Esteban Ramírez** Gerente General Instituto Tecnológico del Salmon INTESAL
- **Alex Galaz.** Infood Protein

Introduce y modera: Pamela Bertín. Directora de Asuntos Internacionales Cámara de Comercio de Osorno

17.00 MESA REDONDA: El futuro de las Energías Renovables ¿Hacia dónde se dirige la industria?

- **Pablo Díaz.** Director de Fomento Región de Los Ríos
- **Darío Morales.** Director de Estudios de ACERA - Asociación Chilena de Energías Renovables
- **Franco Aceituno Gandolfo.** Gerente General Cooperativa Regional Eléctrica Llanquihue (CRELL LTDA)
- **Carolina Fernández.** Jefe de Proyectos CAP (Hidrógeno Verde)

Introduce y modera: Juan Carlos Aravena. Socio Fundador NANOGENER

18.30 Visita expositores

25 DE NOVIEMBRE

08.30 Acreditaciones

09.00 CONFERENCIA INAUGURAL: La UE y España: las regiones como factor de desarrollo económico

- **Rafael Escamilla.** Secretario General Foro ADR (Asociación Española de Agencias de Desarrollo Regional).

Moderadora: María Angeles Osorio. Directora Ejecutiva Fundación Chile-España

09.20 MESA REDONDA: Fuentes de Financiación para el desarrollo regional

- **Nicolás Mendioroz.** Coordinador de Economías Creativas de CAF (Banco de Desarrollo de América Latina)
- **Claudio Soto.** Chief Economist Banco Santander

Moderadora: Mayra Kohler. Gerente General de CAMACOES

10.00 Diálogo Políticas legislativas para el desarrollo regional

- **Joan Capdevila i Esteve.** Presidente de la Comisión de Industria Comercio y Turismo del Congreso de los Diputados y diputado por Barcelona – G Republicano
- **Ximena Rincón González.** Senadora de la República, integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores
- **Adolfo Pérez Abellás.** Portavoz Comisión de Industria, Comercio y Turismo y diputado por Orense – Grupo Socialista
- **José Alberto Herrero Bono.** Vicepresidente Segundo de la Comisión de Industria, Comercio y Turismo y diputado por Teruel – G Popular
- **Jesús Postigo Quintana.** Secretario segundo de la Comisión de Industria, Comercio y Turismo y diputado por Segovia – G Popular

Introduce y modera: José Luis Ruiz-Navarro Pinar. Letrado de la Comisión de Industria Comercio y Turismo del Congreso de los Diputados

11:30 MESA REDONDA: El ocio como factor de desarrollo turístico sostenible

- **Rosa Villalobos.** Directora ArgchiTurismo Chile- Argentina.
- **Esquemas de certificación sostenible en el sector turístico: M. Angélica Sanhueza.** Directora LATAM SUR AENOR
- **Gestión cultural: Augusto Nuñez.** Gerente General de Innovación Zertior
- **Nelson Rojas.** Gerente General de Caja los Andes

Moderador: Rafael Escamilla. Secretario General de la Asociación Española de Agencias de Desarrollo Regional (ADR)

12.30 Coloquio

12.45 Conclusiones y cierre

- **Ricardo Mewes.** Presidente de la Cámara Nacional de Comercio (CNC)
- **Rafael Garranzo.** Embajador de España en Chile
- **León de la Torre.** Embajador de la UE en Chile

13.15 Almuerzo libre

15.00 Reuniones B2B- Talleres

19.00 Concierto Homenaje a la guitarra clásica española en el Teatro del Lago de Frutillar

Artistas:

- STANISLAV STESHENKO (UCRANIA) (Guitarra)
- El cuarteto Chagall formado por Cristina Pascual Godoy (violín), Javier López (violín), Abel Nafe Rosch (viola) y Victor Esteban (chelo)